

**Québec français**



## **La langue au coeur des savoirs essentiels** **Un défi, un plaisir, une passion**

Huguette Lachapelle and Julie Roberge

---

Number 111, Fall 1998

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/56276ac>

[See table of contents](#)

---

Publisher(s)

Les Publications Québec français

ISSN

0316-2052 (print)

1923-5119 (digital)

[Explore this journal](#)

---

Cite this article

Lachapelle, H. & Roberge, J. (1998). La langue au coeur des savoirs essentiels : un défi, un plaisir, une passion. *Québec français*, (111), 24–24.

## LA LANGUE AU CŒUR DES SAVOIRS ESSENTIELS

# UN DÉFI, UN PLAISIR, UNE PASSION

**Le prochain congrès de l'AQPF se tiendra à l'hôtel Sheraton de Laval, les 5, 6 et 7 novembre 1998. C'est donc autour du thème *La langue au cœur des savoirs essentiels : un défi, un plaisir, une passion* que s'articuleront la réflexion et le ressourcement pendant toute la durée du congrès.**

PAR HUGUETTE LACHAPELLE\* ET JULIE ROBERGE\*\*

**A** une époque où les remises en question sont importantes, où l'implantation des programmes de français se fait dans un contexte de coupures budgétaires inquiétantes et où la ministre de l'Éducation met en place une réforme du curriculum, il nous est apparu essentiel d'offrir à nos membres, ainsi qu'à celles et ceux qui se joindront à nous, un temps fort de perfectionnement et de mise à jour axé sur les nouvelles orientations en éducation.

Les stages, les ateliers, les tables rondes et les conférences aborderont donc, d'une part, la question fondamentale de la nécessaire maîtrise de la langue considérée comme savoir essentiel, et ce, dans tous ses aspects (lire, écrire, parler, écouter), en tenant compte des compétences et des habiletés qui sous-tendent cette maîtrise. D'autre part, ils tenteront aussi de faire ressortir le rôle et l'importance majeure de la maîtrise de la langue comme moyen essentiel d'accéder aux autres savoirs et d'assurer les autres apprentissages.

Travailler auprès des jeunes, les guider de façon efficace dans le difficile apprentissage du français à construire leurs savoirs essentiels, à développer des stratégies d'apprentissage et de transfert de connaissances, voilà un défi constant que nous sommes appelés à relever. Pour le faire toujours avec plaisir et passion, il faut sans cesse s'enrichir soi-même, se renouveler, se stimuler et partager avec d'autres collègues ses propres inquiétudes, ses questionnements, ses trouvailles, ses expériences, ses petits et grands plaisirs pédagogiques et sa passion pour les

jeunes. Voilà ce que le congrès de novembre nous permettra de faire.

Encore cette année, le comité organisateur a travaillé avec plaisir et passion pour relever le défi d'offrir aux participantes et participants de tous les ordres d'enseignement et de tous les champs d'intervention des activités variées et enrichissantes. En tout, une centaine d'ateliers porteront sur le théâtre, le roman, la poésie, la lecture, l'écriture, la grammaire renouvelée, les nouveaux programmes, les technologies de l'information, bien sûr, mais aussi sur les processus en lecture et en écriture, sur les liens entre les différents ordres d'enseignement et sur le français dans les autres matières. Des tables rondes fort animées traiteront de la culture, du français dans toutes les matières, de l'être humain et de la machine. Des rencontres d'écrivains sont aussi prévues avec entre autres Marie-Andrée Clermont, François Gravel, Abla Farhoud, Paul Ohl, Monique Proulx. Et finalement, des compléments substantiels vous attendent tels que des lancements de livres, des présentations de matériel didactique et un salon d'exposants. Dans tous les cas, vous aurez l'occasion de rencontrer des intervenantes et des intervenants passionnés qui relèveront avec plaisir le défi de vous donner satisfaction ; vous verrez des habitués, des gens connus, d'autres moins connus, et vous aurez droit à quelques surprises dont Raoul Duguay, le comédien Gilles Pelletier et la journaliste Nathalie Petrowski.

Comme à chaque année, des grands rassemblements vous seront proposés. En

entrée, une conférence d'ouverture dynamique, qui mettra l'accent sur la pédagogie et les réflexions à faire sur l'école à l'aube de l'an 2000, lancera les grandes pistes de travail suggérées par la thématique du congrès. Comme entre-mets, vous serez invités à une soirée surprise ; nous en profiterons alors pour remettre les prix aux lauréates et aux lauréats du concours de poésie en hommage à Gilles Vigneault. En guise de digestif, nous vous offrirons un spectacle de Sol qui viendra nous livrer ses réflexions sur l'école, l'éducation et le français.

Enfin, vous êtes fortement invités à participer aux commissions pédagogiques afin de donner à votre association des mandats clairs qui lui permettront de défendre adéquatement vos intérêts et de continuer à contribuer à l'avancement de l'enseignement du français et à la croissance de sa maîtrise par le plus grand nombre de jeunes possible.

Voilà tout un programme, susceptible d'aiguiser votre appétit et de nourrir votre désir de continuer à relever avec plaisir et passion les défis qui vous attendent.

Nous vous invitons donc à cet autre grand rendez-vous, du 5 au 7 novembre prochain, à Laval. Ce sera un véritable plaisir de vous y accueillir, de partager les espoirs qui nous habitent et de chercher avec vous les moyens de relever les défis que nous posera l'école renouvelée, à l'aube d'un nouveau millénaire.

\* Présidente de l'AQPF

\*\* Responsable de la thématique du congrès